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所。他回忆说，“我们前一天下午出发，

晚上到学校骑河楼招待所。这招待所是个

标准的四合院，大门开在院子的东南角。

一进门是个门洞，过了门洞右手是传达

室，左拐才是院子。房间是坐北朝南的正

房，铺盖显得挺干净，每个单人床上还挂

着一个蚊帐”。第二天早上从招待所东口

坐103路电车就可以到北京站了。

自从1927年骑河楼清华同学会会所落

成，这里就是清华历史的一部分。1955

年，清华同学会将会所献给了学校。当时

学校在骑河楼街的校产占地大约有2000平

方米，有大小房屋约三十余间。因年久失

修，于1994年进行了改扩建，新改建工程

建筑面积约4100平方米，地上三层、地下

一层，新建筑总体格局采用了“抬高了的

四合院”形式，即于三层顶上和高起的屋

顶围合成两进四合院庭院形式，从院外看

好似建在山坡地上的一组“四合院”。

近百年时光流逝，如今的会所建筑位

于骑河楼街33号院内，西靠北池子大街，

南临骑河楼街，东近北京妇产医院。曾经

见证历史、传承感情的骑河楼清华同学会

会所已渐行渐远。

今年四月，母校清华迎来了112周年

校庆，清华校友总会也已历经了110年历

程，而骑河楼清华同学会只是其中的一个

片段、一个缩影。一百多年来，清华人最

大的自豪，就是用自己勤劳的双手建设祖

国壮美的事业；清华人最高的荣耀，就是

把自己奋斗的足迹印刻在民族复兴的伟大

征程上。

2023年4月30日，武晓峰（中）、高朝阳（左）

接受校友总会采访

深圳校友会：四十年风雨见彩虹
○杨  帆（2010 级博，航院）

2023年是深圳校友会成立40周年。40

年风风雨雨，见证了一代代清华人投身特

区建设，筚路蓝缕，玉汝于成；也见证了

深圳校友会栉风沐雨，砥砺前行，成长为

拥有院系专业、行业、兴趣爱好等机构的

大型校友组织。“我们生逢伟大时代，必

将肩负使命担当。”深圳校友会会长武晓

峰在接受校友总会采访时激动地说，“深

圳校友会将继续助力校友成长和深圳‘双

区’建设，不辜负母校、总会和广大校友

们的期望，为社会作出更大贡献。”

从学生工作到校友工作

1990年毕业于清华大学水利系的武晓

峰老师曾经担任学校研究生工作部部长。

“那个时候虽然是做学生工作，但是也接

触到不少校友工作。”武晓峰笑着说，
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“特别是2007年，史宗恺老师担任分管学

生工作的校党委副书记，他会把学生工作

和校友工作结合到一起。”史老师经常强

调学生的成长离不开母校、校友会和校友

的关心，尤其是学生毕业后到地方去就

业，更离不开地区校友会和当地校友的关

怀与帮助。“史老师对地区校友工作作了

很多积极的指导。清华建校百年前后，学

校还组织在校学生采访老学长，令同学们

受益匪浅。”那段时间，由于工作需要，

武晓峰经常参加各地校友会活动。看到年

长校友关心年轻校友成长，年轻校友虚心

向年长校友学习，他十分感动，也收获

颇多。“学生在校园里接触到的只有老

师和同学，但是走上工作岗位后会遇到

各种各样的人，其中的校友也是老中青

几代人，他们对于在校园里经常听到的

‘清华人’‘清华精神’等，感受会更立

体、更丰富，因为社会才是真正培养人的

地方。”

2016年，武晓峰调任清华大学深圳研

究生院党委书记，与深圳校友会的接触更

加密切。“深圳校友会1983年就成立了，

那一年深圳才建市四年。”他回忆道，

“那段时间，研究生院与校友会经常来

往，我也参加了一些校友会的活动，对其

有了更深入的了解。深圳很年轻，但是深

圳校友会的历史还是比较长的，校友人数

也比较多，各项工作都比较规范。我想，

正是因为有那么多老学长为校友会无私付

出，奠定了好的基础，才有了今天的局面，

也让我萌生了去做校友会工作的想法。” 

2018年5月，深圳校友会换届，武晓

峰当选为第八届理事会会长。2023年4月

底又一次换届，武晓峰连任第九届理事会

会长。

让深圳校友会“枝”更繁“叶”更茂

武晓峰上任后做的第一件事就是让深

圳校友会“枝”更繁“叶”更茂，即：扩

大校友会分支机构。深圳校友规模庞大，

目前学位校友已近两万人，仅靠校友会一

个组织很难做到面面俱到。所以早在数年

前，深圳校友会就尝试构建二级组织，分

门别类地服务校友。做了一

段时间后发现效果不错，就

陆续增加，成熟一个建立一

个。“目前我们校友会建立

了27个分支机构，归属于院

系分会、行业协会和兴趣组

织三大类。校友会定期对每

个分支机构组织的活动进行

评议和打分，不合格的要进

行约谈和整改。这些分支机

构形成了校友会工作的重要

抓手，校友会的工作内容之

一就是督促这些分支机构把

工作做好。”
史宗恺（前排中）、武晓峰（前排左 4）等参加深圳研究生

院公共部门校友论坛暨 2018 届选调生启航培训班开班仪式
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正所谓“树大根深”，深圳校友会这

棵大树要想枝繁叶茂，不仅分支机构要

多，更重要的是根基要牢靠。由于老校友

们为校友会打下了坚实的基础，武晓峰任

会长后，校友会每年的固定动作之一就

是重阳节敬老团拜会活动。这个活动对老

学长免费开放，并拿出一部分名额让年轻

校友付费参加，而且要在团拜会上表演节

目。活动的目的是要在年轻的城市里形成

尊老的风气，让情感文化在年轻人的血脉

里流淌，让中华文明代代相传。

为在深校友“保驾护航”

自从1979年建市，深圳就被贴上了

“特区”的闪亮标签。40多年来，深圳在

享受特区政策的同时，也不断被赋予特殊

的任务，“双区”建设便是其中之一。深

圳“双区”是指粤港澳大湾区和中国特色

社会主义先行示范区。前者是中国开放程

度最高、经济活力最强的区域之一，在国

家发展大局中具有重要战略地位；后者则

是国家给予深圳市的一个重要任务。

“深圳校友会在参与‘双区’建设方

面一直在做，不过做得还不够，这是一

个需要长期努力的工作。”武晓峰说，

“‘双区’建设涉及到方方面面的人才资

源，这与校友会助力在深校友的成长和发

展有着非常大的关系，所以我们在思考的

是怎么把校友会的工作做得更有内涵。”

由于深圳校友会在联络校友、组织活动等

方面已经有了很好的基础，所以校友会秘

书处又在2021年设立了三个专项工作部，

分别是青年校友联络工作部：有针对性地

帮助每年来深圳工作的年轻校友生活、工

作、事业、恋爱、成家等方面；创新创业

工作部：既可以更好地助力三创大赛，又

能为在深创业校友对口提供帮助；终身学

习工作部：既在丰富知识的层面为校友们

“充电”，也在丰富人生的意义上培养校

友终身学习的好习惯。

跑步联动大湾区发展进步

清华的体育精神深入人心，而跑步是

许多清华师生和校友最喜爱的体育运动。

2017年，清华校友跑步爱好者协会成立，

并成为总会下属的一个校友兴趣组织。

“看到总会成立了校友跑协，我们也迅速

跟进，成立了深圳清华校友跑步爱好者

协会，立即得到了非常多校友的认可和

欢迎。”武晓峰和校友会秘书长高朝阳

（1995级中文）都是跑步爱好者，特别

是深圳亚热带的气候带动了他们跑步的

热情。“现在我们有几项工作，第一是

总会组织的一些活动，比如‘清华建校

多少年，西操接力多少圈’，深圳校友

都积极参加；疫情那几年不能返校，我

们就在深圳同步进行。另外，校友会每

年在几个重要的日期，比如迎新年、校

庆、全民健身日、西南联大三校校友同跑

等，都会组织大型的跑步活动。还有深圳

大学城的校园马拉松、每一年的新生入

学、‘一二·九’运动纪念日、毕业纪念

跑等，我们也都积极参加。”

跑步运动还联动了粤港澳大湾区的发

展进步。“大湾区除了香港和澳门以外

的9个内地城市，目前只有肇庆没有校友

会，其他城市校友会之间的联系都很密

切。”高朝阳也有同感：“大湾区的校友

会之间就像一家人经常走动，你来我往，

形成了一个良好的大区域氛围。”在这个

过程中，一些校友担任校友导师，与在校

学生座谈，而跑步则起到了意想不到的有
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效联动作用。“因为跑协的成员既有校友

又有在校师生，有些校友导师也在群里，

这对学生来说是非常好的交流机会，校友

和学生之间的互动也形成了很好的传承。

对于大湾区来说，在‘双区’建设这样一

个历史阶段，校友会怎么才能作出更大的

贡献？我觉得在这一点上，我们为校友搭

建交流平台，积极在各方面服务校友，形

成地区发展和人才输送之间的纽带。

这也是清华人为‘双区’建设所贡献的

力量。”

深圳校友会是在深校友温暖的家

“露从今夜白，月是故乡明。”对于

在外漂泊的校友来说，工作地区就是他们

的第二故乡，当地校友会就是他们共同的

家。“清华人的最大特点是抱团，所以校

友会服务校友的工作之一就是为在深校友

打造‘校友之家’。”说起深圳校友会的

“校友之家”，武晓峰的脸上露出了抑制

不住的兴奋，“深圳有很多企业家校友，

他们有条件并且很愿意支持校友工作。我

们刚刚制订了‘校友之家’的管理规定和

评审办法，得到众多校友的响应。通过严

格的评审，校友会推出了第一批‘校友之

家’。”这些“小而精”的“校友之家”

为在深校友带来了多个可公开可私密的交

流空间，受到众多校友的喜爱。“深圳校

友会做活动还有个独特的便利条件，那就

是深圳国际研究生院，相当于在深圳也有

一个清华校园，这是别的地区没有的。我

们召开会议、举办运动会，都可以在研究

生院里进行，会议室、报告厅、操场、食

堂等都是一应俱全的。这对校友会开展校

友工作有着天然的优势。”

为了激励在深校友为深圳“双区”建

设作出更大贡献，校友会还与《深圳特区

报》合作，开设了“深圳清华人”专栏，

目前已经采访报道了几十位校友，旨在推

出清华人的群体形象，让更多人看到在

深清华校友改革开放后投身特区建设，在

高质量发展的新时代打造深圳“双区”标

志。“这也是我们现在思考的最主要的议

题，校友们自我奋斗，在事业上有所作

为，校友会能为他们提供什么样的帮助。

我想，这本身就是地区校友工作的内涵，

进一步说，也是对国家最

好的贡献。”

采访最后，武晓峰和

高朝阳为校友总会送上了

祝福。高朝阳希望总会能

对地区校友会给予更多支

持和帮助，助力广大校友

为社会作出更大贡献。武

晓峰表示，清华校友要铭

记历史，敢为人先，把

清华精神传递给更多的

人，让清华的影响力传

播得更广。
2021 年 12月，深圳国际研究生院 20周年院庆举办“为祖国健

康工作五十年”跑步活动


